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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESUPUESTO IEEQ 
 
PREVÉ IEEQ 50% MÁS DE PRESUPUESTO  
Por Verónica Ruiz 
El Proyecto de Presupuesto de Egresos y Programa Operativo Anual del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), prevé para 2024, un monto de 556 millones 571 mil 312 pesos, más del 50% al aprobado 
en 2023. El proyecto será presentado y votado este lunes 30 de octubre durante la sesión ordinaria del 
Consejo General del IEEQ, para su remisión al titular del Poder Ejecutivo y a la 60ª Legislatura del Estado de 
Querétaro. Del total, 227 millones 872 mil 553 pesos serán para actividades ordinarias del Instituto y 328 
millones 698 mil 759 pesos para actividades del proceso electoral. Ello, tomando en cuenta que este año el 
organismo enfrentará el reto de realizar el desarrollo y preparación de actividades para el proceso electoral 
ordinario 2023-2024, considerado el más grande de la historia moderna. La propuesta contempla que, para 
el caso de que se requieran llevar a cabo procesos de participación ciudadana, es necesario que se prevean 
recursos adicionales, que en este caso serán por 56 millones 689 mil 745 pesos. El financiamiento público 
para actividades ordinarias de los partidos se prevé que sea de 126 millones 195 mil 565 pesos. De los 
cuales, a Acción Nacional corresponderán 50 millones 563 mil 822 pesos; al Revolucionario Institucional, 22 
millones 35 mil 855 pesos; Verde Ecologista de México, 12 millones 280 mil 382 pesos; Morena, 31 millones 
219 mil 859 pesos; y para la Revolución Democrática, Movimiento Ciudadano, del Trabajo y Querétaro 
Seguro, 2 millones 523 mil 911 pesos, respectivamente. En consecuencia, el financiamiento público que 
corresponderá para gastos de campaña a los partidos políticos, y en su caso, a candidaturas independientes, 
será de 39 millones 373 mil 16 pesos. De éstos, 15 millones 169 mil 146 pesos serán para Acción Nacional; 6 
millones 610 mil 756 pesos para Revolucionario Institucional; 3 millones 684 mil 114 pesos para el Verde 
Ecologista de México; y 9 millones 365 mil 957 pesos para Morena. Mientras que para la Revolución 
Democrática, Movimiento Ciudadano, Del Trabajo, Querétaro Seguro, candidaturas independientes a 
diputación y candidaturas independientes a ayuntamientos, será de 757 mil 173 pesos, respectivamente. El 
Presupuesto de Egresos del IEEQ aprobado para el 2023, fue de 210 millones 767 mil 170 pesos. (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/preve-ieeq-50-mas-de-presupuesto-10926785.html 
 
VOTO EN PRISIÓN PREVENTIVA 
 
PROPONEN VOTO EN PRISIÓN 
Por Karen Munguía 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) propuso al Instituto Nacional Electoral que se 
permita el voto a las personas en prisión preventiva en 2024, dio a conocer Carlos Rubén Eguiarte Mereles, 
consejero del IEEQ. Actualmente se encuentran en espera de la determinación que tome el organismo 
nacional. Recordó que, de acuerdo con la sentencia SUP-JDC-352/2018, el INE tiene la obligación de 
organizar elecciones para que las personas en prisión preventiva sin sentencia pueden votar el próximo año 
por el cargo de la Presidencia de la República. "Estamos muy atentos de lo que determine y en función de 
ello estaremos trabajando. El tema de la Presidencia de la República ese será, no sabemos si determine para 
senadoras, senadores, diputaciones federales, se estará determinando por parte del INE ", preciso. Refirió 
que, en procesos anteriores, se ha permitido la votación para las gubernaturas, por lo que esperan que el 
consejo general del INE apruebe los lineamientos para dicha votación, ya sea para procesos locales o 
federales." El INE no se ha pronunciado en este caso por qué elección se podría votar, eso es importante 
porque hay que recordar que es el INE quien tiene la atribución de instalar casillas que se determine, lo que 
hemos visto en procesos previos es que se ha permitido que se vote para la gubernatura de los estados, es 
posible que vaya por ese lado ", apuntó. Comentó que se desconoce cuántas personas en Querétaro se 
encuentran en prisión preventiva; sin embargo, refirió que hay 200 mil personas en prisión en el país de las 
cuales un 40% no han recibido sentencia. (DQ 6) 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
AMPLÍAN HORARIO PARA TRÁMITES DE CREDENCIAL 
El INE ampliará en el municipio de San Juan del Río sus horarios y días de atención a la ciudadanía, derivado 
de la Campaña Anual Intensa, para el trámite de la credencial de elector. El vocal ejecutivo local, Luis 
Lagunes, aseguró que, a partir del sábado 4 de noviembre, el módulo de atención ciudadana de la localidad 
abrirá los sábados, con la intención de ofrecer un mejor servicio. (ESSJR 4) 
 
PROMOVERÁN LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN 2024 
A través de diversas etapas, el sector empresarial de Querétaro pondrá en marcha la estrategia llamada 
Participo, Voto y Exijo, encaminada a promocionar la participación ciudadana de cara al proceso electoral del 
2024. El dirigente estatal de la COPARMEX, Jorge Camacho, informó que, a través de propuestas e invitación 
a foros, buscan conocer las propuestas de los ciudadanos. (AM 1 y 4) 
 
POR VEDA, ADELANTARÍAN PROGRAMAS SOCIALES 
Se planteará adelantar algunas de las convocatorias para la entrega de programas sociales del municipio de 
Querétaro; derivado del año electoral y el periodo de veda que impide la difusión gubernamental y la 
promoción de recursos públicos, para evitar violar la normativa. Reveló el secretario de Desarrollo Humano 
y Social de la capital, Arturo Torres, al referir que es a través de las convocatorias y la promoción de los 
programas de la administración que se logra un mayor alcance para beneficiar a más ciudadanos. (PA 5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LA EXTINCIÓN DEL FONDEN; SE REFLEJA EN ATENCIÓN TARDÍA PARA ACAPULCO: PAN 
Más de un millón de afectados y el puerto de Acapulco devastado por la falta de prevención y reacción ante 
el huracán Otis, el gobierno federal observa el gran error que tuvo al extinguir el FONDEN que apoyaba de 
inmediato a las entidades federativas, en la atención y recuperación de los efectos que producían los 
fenómenos naturales. Señaló la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien expresó a nombre de su partido su 
solidaridad con las personas afectadas, al tiempo de referir que el gobierno federal no debe escatimar un 
solo peso para la atención a los afectados y reparación de daños. (Quadratín)  
 
LOS PERFILES DEL TABLERO POLÍTICO PARA EL 2024 
Guadalupe Murguía, coordinó la instalación de los centros de acopio para la recolección de víveres en apoyo 
a los damnificados en Guerrero. Leonor Mejía condenó que el Gobierno federal haya extinguido el Fondo 
Nacional de Desastres Naturales (...) Agustín Dorantes, promovió los talleres y capacitaciones de Contigo 
para que las mujeres queretanas salgan adelante con proyectos propios. Josué Guerrero acompañó al alcalde 
Roberto Sosa en la jornada del Miércoles Ciudadano en Corregidora. Rodrigo Monsalvo, municipio de El 
Marqués, encabezó el evento Vive en Familia Nuestras Tradiciones, con el objetivo de fortalecer el tejido 
social (…) (AM 14 y 15) 
 
MORENA 
 
SANTIAGO VA POR EL SENADO 
Quien es actualmente el encargado de la Procuraduría General de Justicia en el estado de Hidalgo, Santiago 
Nieto, mencionó que buscará contender en Querétaro por un puesto en el senado, por lo que pedirá licencia 
y se registrará en la convocatoria correspondiente de Morena. Aseveró que su partido político está teniendo 
un crecimiento importante en el país, incluyendo Querétaro. (N 1 y 5) 
 
CLAUDIA SHEINBAUM VISITA QUERÉTARO EN NOVIEMBRE  
El 4 de noviembre vendrá a Querétaro, la coordinadora nacional de los comités de defensa de la 4T, Claudia 
Sheinbaum. La consejera política de Morena en Querétaro, Rocío Rojas, detalló que habrá dos eventos, uno 
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por la mañana que será con la base del partido, el comité, las y los consejeros y un acercamiento con la 
prensa; y posteriormente una concentración para la militancia donde emitirá un mensaje. (Quadratín) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: URGE DORANTES A BAJAR POBREZA EXTREMA AL 1% 
Recurso federal cayó de 2,700 a 100 mdp; esperará para destaparse al Senado. 
 
N: AMENAZA A LA UAQ 
Suspenden clases presenciales por un presunto tiroteo. 
 
AM: PROMOVERÁ COPARMEX EL VOTO INFORMADO  
El sector empresarial iniciará la estrategia llamada Participo, Voto y Exijo, encaminada a incentivar la 
participación ciudadana en las elecciones de 2024. 
 
EUQ: SUSPENDE UAQ CLASES DOS DÍAS POR AMENAZAS A COMUNIDAD 
Rectora Teresa García informa que se iniciaron las investigaciones correspondientes y acciones de 
prevención inmediata. 
 
PA: SUSPENDE LA UAQ CLASES POR AMENAZA 
Mensajes en baños de Psicología que se atribuyen al CJNG, llevaron a esa decisión.  
 
CQRO: SUSPENDEN CLASES PRESENCIALES EN LA UAQ POR “MENSAJES AMENAZANTES”  
El área de Comunicación Social de la institución confirmó que este lunes se interpondrá la denuncia 
correspondiente ante la Fiscalía General del Estado de Querétaro. 
 
P: INCREMENTA LA ACTIVIDAD COMERCIAL Y DE SERVICIOS EN LA ENTIDAD 
Las cifras publicadas dan cuenta de un aumento en el sector terciario en comparación con el 2022. Los 
sectores secundarios también presentaron un incremento, solo los primarios tuvieron un retroceso entre el 
primer y el segundo trimestre del año. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
DESTACAN INVERSIONES HISTÓRICAS EN EL ESTADO 
La reingeniería de Paseo Cinco de Febrero ha implicado una inversión de más de 6 mil 700 mdp, de los 
cuales, 521 fueron destinados a obras pluviales y 6 mil 263 en la reingeniería de la obra, detalló el secretario 
de Finanzas, Gustavo Leal. Durante su participación en la XIX Convención Anual de la Asociación Nacional de 
Fiscalistas, destacó las inversiones históricas que está realizando el gobierno estatal en proyectos 
prioritarios como seguridad, movilidad, obra pública y energía, en los cuales se ha invertido en suma 
alrededor de 13 mmdp en lo que va de la administración. (EUQ 4) 
 
DEBE SEGUIRSE RUTA PLANTEADA POR AMLO EN EL TEMA DEL AGUA: SANTIAGO NIETO  
Santiago Nieto, sostuvo que se debe seguir la ruta del respeto y la cordialidad con el gobierno estatal, 
planteada por el presidente AMLO, en el tema del abastecimiento del agua en Maconí, Cadereyta. Esto luego 
de preguntarle sobre la intervención de funcionarios públicos federales en la marcha y plantón que se 
mantiene desde el martes 24 de octubre en Plaza de Armas. (Quadratín) 
 
ESPERAN RESPUESTA A SUS DEMANDAS 
Son cinco días en que decenas de habitantes de Maconí, Cadereyta, permanecen en las inmediaciones de 
Plaza de Armas, en espera de obtener una respuesta del ejecutivo estatal Mauricio Kuri, a quien solicitan la 
solución de la creciente crisis de abastecimiento de agua que afecta a la zona. Como acto de protesta, han 
cubierto el Palacio de Gobierno con mantas en exigencia de sus demandas, y han colocado lonas para 
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resguardarse de la lluvia y el sol, donde han mantenido sus casas de campaña, además de los alrededores, 
donde también se han asentado. (DQ 10) 
 
ACUDIRÁ BRIGADA DE BIENESTAR HACIA GUERRERO 
Con el propósito de apoyar en las labores del censo que realiza el gobierno de México a través de la 
Secretaría de Bienestar en Acapulco, ayer partió una brigada de la delegación Querétaro, encabezada por su 
titular, Rocío Peniche. La delegada de Programas para el Desarrollo informó que Querétaro se unió a los 
brigadistas de todo el país que acudieron en auxilio de la población que atraviesa este difícil momento tras el 
paso del huracán Otis. (AM 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AMLO APOYARÁ CAUSA DE HABITANTES DE MACONÍ: GILBERTO HERRERA 
El presidente Andrés López apoyará la causa de los habitantes de Maconí, Cadereyta, afirmó el senador por 
Morena, Gilberto Herrera. Esto luego de que dio a conocer que ya aclaró este tema con López Obrador, por lo 
que, no hay algún problema. (Quadratín) 
 

MUNICIPIOS 
 
CONVIVE LUIS NAVA CON VECINOS DE CONDOMINIOS DE RANCHO BELLAVISTA  
El presidente municipal, Luis Nava, participó en un diálogo y convivencia con vecinas y vecinos de la colonia 
Rancho Bellavista, que junto con más de 10 mil habitantes de otros 35 condominios se han beneficiado con 
acciones de infraestructura del programa Condominio Mejorado. (N 1 y 2) 
 
MÁS OBRAS 
El municipio de San Juan del Río cerrará este 2023 con 133 acciones, dio a conocer el presidente municipal, 
Roberto Cabrera, quien mencionó se habían programado hasta 103. (NSJR 3) 
 
PIDEN A LA POBLACIÓN AYUDA PARA EL ESTADO DE GUERRERO 
El gobierno de San Juan del Río, en conjunto con el DIF municipal, lanzó la campaña Guerrero Nos Necesita 
para recolectar la mayor cantidad de ayuda posible para los damnificados tras el paso del huracán Otis. Se 
dio a conocer que los centros de acopio se ubican en las instalaciones del DIF municipal, CRI San Juan del Río 
y Centro Cívico. (ADSJR 2) 
 
PROYECTAN ‘VIDEO MAPPING’ PARA SAN JUAN DEL RÍO 
El secretario de Desarrollo Económico, Empresarial y Turismo en San Juan del Río, Francisco Landeras, 
indicó que, a través del gobierno estatal, ya se está trabaja para integrar en este municipio un ‘video 
mapping’, el cual ya se ha implementado en otros lugares como Querétaro, Tequisquiapan y Amealco. (ADSJR 
2) 
 
GARANTIZAN ACCESO A LA INFORMACIÓN EN SJR       
Durante Sesión Ordinaria de Cabildo, el ayuntamiento sanjuanense, autorizó por unanimidad el Decreto por 
el cual se garantiza el acceso a la información, a través de la lengua de señas mexicanas, para la comunidad 
sorda en eventos protocolarios y cívicos que realice el presidente municipal de esta entidad. (PA 10) 
 
EJECUTAN OBRAS DE DRENAJE EN, LA ESPERANZA, COLÓN, SOLICITADAS DESDE HACE DÉCADAS  
La obra que iniciamos en la comunidad de La Esperanza había sido una solicitud de la comunidad, desde 
hace 30 años; informó el presidente municipal de Colón, Manuel Montes. Durante un recorrido de 
supervisión de la obra, dio a conocer que esta inicia con una primera etapa que permitirá corregir el drenaje 
sanitario con tuberías de mayor tamaño y la salida del agua pluvial, para evitar los encharcamientos, en la 
calle principal de La Esperanza. (El Queretano)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
SUSPENDEN CLASES EN LA UAQ POR SUPUESTAS AMENAZAS 
Mediante un comunicado, la UAQ informó que suspenderán clases y actividades académicas a causa de 
presuntos mensajes amenazantes recibidos en el marco del proceso electoral. Sin que se detalle más al 
respecto afirmaron que los mensajes de amenazas se localizaron en una facultad, pero no dijeron cuál. (N 4) 
 
OFICIALIZARÁN HOY TRIUNFO DE AMAYA 
Los resultados de la elección para la rectoría de la UAQ se oficializarán este lunes 30 de octubre durante la 
sesión extraordinaria del Consejo Universitario, para que los integrantes emitan los votos en el sentido en el 
que se registraron en las facultades y la Escuela de Bachilleres que representan. Durante las segundas 
jornadas electorales que se llevaron a cabo en la UAQ se definió que la candidata y directora de la Facultad 
de Química, Silvia Amaya Llano, será la próxima rectora, en el periodo de 2024 al 2027, con posibilidad de 
que su administración se reelija. (DQ 9) 
 
TERESA GARCÍA PARTICIPAR EN LA POLÍTICA 
Una vez que la comunidad universitaria eligió el perfil que ocupará la rectoría de la UAQ para el periodo 
2024-2027, la rectora, Teresa García, compartió que durante el primer semestre del próximo año echará a 
andar los proyectos en los que buscará enfocar su tiempo una vez que concluya su gestión, entre estos dijo, 
"tomar de lleno" su presencia en las aulas. (N 4) 
 
APORTA UAQ EN LA PROPUESTA DE LEY PARA REGULAR LA IA 
Con el propósito de contribuir a la creación de un marco regulatorio para la inteligencia artificial en el país, 
la UAQ realizó aportaciones para su conformación en la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la 
LX Legislatura del Congreso de la Unión, a través del coordinador de Educación Colaborativa de la 
Institución, Hugo Rodríguez. (N 4) 
 
EMPLEO DISPARA RECURSOS AL SEGURO SOCIAL 
Las recaudaciones de las cuotas obrero patronal para la seguridad social en Querétaro han aumentado un 
16% en comparación el año pasado, debido al incremento del empleo, indicó la directora Nacional 
Incorporación y Recaudación IMSS, Norma López. (DQ 3) 
 
TASA DE DESOCUPACIÓN EN EL ESTADO LLEGA A UN 2.8 % EN SEPTIEMBRE  
En septiembre, la tasa de desocupación del estado llegó a un 2.8 % de la Población Económicamente Activa, 
siendo ligeramente menor a la tasa nacional de un 2.9%, informa la Encuesta Nacional de Ocupación y 
Empleo, del INEGI. En relación con septiembre 2022, en este 2023 el estado registró una disminución de un 
09%, pues hace un año la tasa de desocupación fue del 3.7% de la PEA. (EUQ 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*Amaya nueva rectora. *A salvar el prestigio. *Nava, Somos el Barrio. Concluida la accidentada elección 
con Silvia Amaya como ganadora para dirigir la Universidad Autónoma de Querétaro, saltan los viejos 
problemas sin solución que marcarán la agenda futura de la nueva rectora y que, por cierto, son los mismos 
que pospusieron sus antecesores. Si bien el acoso y el maltrato magisterial motivaron un paro estudiantil no 
visto en los últimos 50 años, hay alarma también sobre asuntos que restan calidad a la enseñanza en varias 
facultades entregadas más a la “grilla” y a los festejos que al rigor académico. Además de la estrechez 
presupuestal, lo primero que enfrentará Amaya será la urgencia de salvaguardar el prestigio institucional, 
tan maltratado por el nepotismo, los favores sindicales, los viernes de medio turno o de fiesta con los 
profesores y otras deliciosas prácticas. Recibirá innegables logros alcanzados por Teresa García Gasca, pero 
también deberá recomponer con urgencia la relación política con quienes, desde el gobierno o los 
municipios, ven con desconfianza y nunca como aliada a la UAQ. Guerra. Y hablando de esa “politiquería” 
que tanto condena la 4T desde el púlpito presidencial, fue imposible evitar la politización de la elección de 
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rector por el activismo de PAN y Morena, que motivaron tanto el “quemón” del presunto plagiario Martín 
Vivanco como el reavivamiento de señalamientos contra el “gilbertista” Manuel Toledano por supuesto 
acoso. ¡Vamos…! El presidente municipal Luis Nava y su equipo en la capital entienden las nuevas formas de 
comunicar. Así se vio en la presentación del documental “Somos el Barrio” producido por el Municipio de 
Querétaro. Se trata de un producto cinematográfico de gran calidad que relata las experiencias y vida de 4 
jóvenes que han participado en las diferentes acciones del municipio como Tejiendo Comunidades de Paz, 
Somos Querétaro Contigo Prevenimos, Acuerdo por el Barrio y talleres formativos como Talento por el 
Barrio. A través del documental, que será exhibido en la Cineteca Rosalío Solano los días 9, 10 y 12 de 
noviembre y 1, 2 y 3 de diciembre, se visibiliza una realidad social de retos a la que el gobierno de Luis Nava 
le ha entrado en serio desde hace más de 5 años. En su terruño. Santiago Nieto Castillo eligió San Juan del 
Río, para anunciar que está listo para contender en las convocatorias federales de Morena por las 
candidaturas a diputado y senador. El ex “zar” antilavado de la 4T aclaró que sus aspiraciones por aparecer 
en las boletas electorales datan de hace años y que es momento de buscar cumplir el anhelo. Primero lo 
primero. Tras el asesinato del propietario del icónico restaurante Barbacoa Santiago, llamó la atención que 
a las pocas horas el establecimiento reanudó actividades en domingo, el mejor día de venta, sin que existiera 
restricción de las autoridades por las indagatorias periciales. Reacomodos. La salida de Luis Nava de las 
mediciones de candidatos para el Senado, que por cierto lideraba hasta septiembre, provocó que en octubre 
sus puntos se repartan casi por igual entre el resto de los medidos por la empresa Massive Caller como parte 
del Frente Amplio por México, pero al que más benefició fue al alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, quien 
por cierto ya va más enfilado hacia una diputación federal. Millonada. Para el próximo año, los ocho 
partidos políticos que cuentan con registro por el proceso electoral y por ello tendrán acceso al 
financiamiento público, van a costar a los queretanos 164 millones 054 mil 235.26 pesos en recursos tanto 
para sus actividades ordinarias como para sus campañas. Trump queretano. La obsesión por los muros 
hizo que a Gustavo Leal lo comparen con el expresidente estadounidense Donald Trump. Es que al secretario 
de Finanzas de Querétaro “se le salió” decir ante fiscalistas de todo el país que llegan tantas personas a vivir 
a Querétaro, y que requieren más y más servicios, que a veces le llega la idea (¡válgame, Dios!) de poner un 
muro, tipo el que presumía el mejor amigo de AMLO, para frenar la migración. (DQ) 
 
EL “HURACÁN” GILBERTO 
Por Pedro Pablo Tejada 
Gilberto es ingeniero en sistemas electrónicos y tiene una maestría en Ingeniería Eléctrica (1989) en el 
Tecnológico de Monterrey. Becado, hizo un doctorado en la Academia de Ciencias de Hungría (1992). Una 
estancia posdoctoral en la Agencia de Ciencia y Tecnología de Japón (STA), y en el Instituto de Ingeniería 
Mecánica en Tsukuba. Como profesor visitante, dio clases en la Universidad Tecnológica de Chemnitz y en la 
Universidad de Tokio. Hace 41 años llegó a la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) como profesor-
investigador. En 2004 ganó el premio ADIAT a la Innovación Tecnológica. En la UAQ fue coordinador de la 
maestría en instrumentación, coordinador de la Unidad de Gestión Tecnológica, jefe de Posgrado de la 
Facultad de Ingeniería y rector. Ha publicado más de 60 artículos en revistas nacionales e internacionales. 
Cuenta con 6 registros de derechos de autor y dos patentes en trámite. Ha dirigido 20 tesis. El ingeniero 
Herrera en 2007 recibió de manos del expresidente Felipe Calderón, el Premio de Investigación de la 
Academia Mexicana de Ciencias (AMC) en el área de Ingeniería y Tecnología. En 2012, después de 3 rondas 
de votación, siendo director de la Facultad de Ingeniería, ganó la rectoría. En 2015, sin mayor complicación, 
se reeligió. En 2017, enfrentó al gobierno del panista Francisco Domínguez Servién para obtener mayores 
recursos económicos para la UAQ. Ahí le picó la “grilla”. En 2018 apareció en las boletas como candidato al 
Senado por Morena. Gana por la primera minoría con 286 mil votos, soportado por la gran ola del 
obradorismo. No tomó posesión. El presidente lo nombró coordinador estatal de los Programas de 
Desarrollo, en Querétaro. Se sentían vicegobernadores. Había sido colocado, casi sin esfuerzo político, en una 
gran posición: Superdelegado. Ejercía a discreción 2 mil MDP que el gobierno federal la enviaba, para 
salpicar a la población marginada en Querétaro. Caminaba a sus anchas por las calles y veredas queretanas. 
En el pavimento y en la tierra, con los colores de Morena en el pecho, se sentía querido y apoyado. Todos le 
sonreían, traía en la bolsa las dádivas de la #4T. Pues se la creyó. Pensó en ser el primer gobernador 
morenista en 2027, reeligiéndose en el Senado, a donde regresó después de dejar a su banda, controlando la 
dependencia queretana. Fuera de las aulas de clase, su operación es mentirosa, mala y atrabancada. Ha 
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intentado en más de una ocasión violentar el orden y la Ley, engañando ciudadanos que tiene inscritos en el 
padrón de Bienestar. Los acarrea a su causa, poniendo el apoyo, como carnada. Hoy lo vuelve a hacer, con la 
legítima necesidad de ayuda y agua que tienen los habitantes de Maconí en Cadereyta. Pervierte el interés 
ciudadano, operando una marcha encabezada por empleados del Bienestar (más que documentado). Fuera 
de la cátedra, Gilberto es un huracán que destruye causas y voluntades, y lo peor, ya lo reprobaron. Los 
verdaderos ciudadanos organizados de Maconí no lo acompañan. El propio presidente Andrés Manuel López 
Obrador ordenó que se le investiga y dejó claro su apoyo al gobierno de Mauricio Kuri. Ningún otro 
morenista, además de sus empleados, lo siguen. Santiago Nieto (que lo dobla en las encuestas al Senado) dijo 
que debe respetarse la ley en la lucha por las causas ciudadanas. Lo que intentó ser el “Huracán” Gilberto 
terminó en “chipi chipi”. Ni el ejercer recursos públicos, ni sus escándalos lo harán reelegirse al Senado. Esa 
sí es, su verdadera causa (perdida). (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
NO DEBEN PARTICIPAR FUNCIONARIOS DE BIENESTAR EN TEMAS POLÍTICO-ELECTORALES. Pero 
retomemos lo que dijo el presidente AMLO esta semana a pregunta expresa de un periodista nacional en la 
conferencia mañanera acerca de los “funcionarios públicos de la Secretaría de Bienestar” que, en este mismo 
espacio periodístico, hemos señalado con nombre y apellido.  Señaló a los funcionarios federales, “Blanca 
Benítez, coordinadora de la delegación de Bienestar en la Sierra Gorda de Querétaro, así como a Carlos 
Delgado, coordinador de los programas de Bienestar en la capital queretana que han sido convocados por los 
senadores Gilberto Herrera Ruíz y César Cravioto y la delegada de Bienestar, la doctora Rocío Peniche Vera”.  
Pregunta acerca del acuerdo que sostuvieron tanto el presidente AMLO con el gobernador Mauricio Kuri en 
la posibilidad de desarrollar el proyecto del llamado Acueducto III. La pregunta del periodista fue muy clara: 
¿qué pasa con toda la estructura de la Secretaría de Bienestar; de servidores públicos, metidos en la marcha 
en horas laborales, ¿quiénes se manifestaron contra el gobernador de Querétaro? ¿Esto no enturbia la 
negociación entre el gobierno federal y estatal? ¿No se corre el riesgo de que se caigan las negociaciones o 
acuerdos que ya tenían con el gobernador Kuri? La respuesta del presidente AMLO fue categórica y citamos 
de manera textual: “No debe permitirse eso, vamos a hacer una investigación; pero no pueden los servidores 
públicos participar en actos que tengan un propósito político, electoral. Nadie debe de participar. Sí se es 
servidor público. Entonces vamos a ver de qué se trata y sí, en efecto, tenemos buena relación con el 
gobernador de Querétaro y estamos ayudando para resolver lo del abasto de agua; en el caso de Querétaro, 
lo está atendiendo la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA). Está él en comunicación con el ingeniero 
Germán Martínez para tener una fuente de abasto de agua. Interviene también la Comisión Federal de 
Electricidad, para ver si es posible, si no afecta la generación de energía eléctrica, utilizar agua de una presa 
que tiene la CFE para el abasto; para el consumo de agua en Querétaro”. Fueron las palabras del presidente 
de México. Ante ese comentario, lo importante es destacar, lo que aquí señalamos la semana pasada; que está 
llamada marcha de Maconí hasta la capital de Querétaro, tiene un trasfondo político. Hay que saber: ¿Quién 
la financia? ¿De dónde vienen los recursos para sostener a los manifestantes que están tiendas de campaña 
frente a Palacio de Gobierno? Pero lo realmente trascendente y muy fuerte es que en dicha marcha hay 
evidencias de sobra de que participaron, en horas de trabajo, funcionarios de la delegación estatal de 
Bienestar que deberán ser sancionados porque se trata de un asunto político electoral, como lo señaló el 
presidente AMLO. Reiteramos el tema de fondo es la participación ilegal de los funcionarios y que no ha 
querido asumir la doctora Peniche. La pregunta es para doctora:¿Es cierto o no que, usted sabe o no que en 
la marcha de Maconí, han y están participando funcionarios de Bienestar y que eso es ilegal? La verdad es 
que se están tardando los representantes de las otras fuerzas políticas para presentar formalmente esa 
denuncia ante las instancias conducentes y se deslinden responsabilidades que le podrían llegar hasta el 
senador que representa a Querétaro. ¿Habrá que ver si estos señores de Morena van a respetar lo que diga el 
presidente, o van a acusar que el presidente, seguramente, tiene preferencia por los gobiernos panistas? ¿No 
cree usted? Qué dirá Rocío Peniche de la declaración de AMLO. Vergüenza ajena sintieron más de un par, 
incluso de Morena en Querétaro, que escucharon la conferencia mañanera del presidente AMLO, cuando se 
refirió al “mal uso de los programas sociales de Bienestar con fines político-electorales” como está 
ocurriendo en la delegación estatal al mando de la doctora Rocío Peniche, fuerte y súper aliada del senador 
Gilberto Herrera. En la marcha que llegó de Maconí, que va a cumplir una semana y que, luego de las arengas 
de militantes de Morena en la capital como Alicia Colchado, decidieron instalarse en la Plaza de Armas del 
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Centro Histórico de Querétaro, tratando de aguantar, todavía esta semana, para cuando llegue en su gira 
presidencial por Querétaro, la doctora Claudia Sheinbaum con la que, dice que está operando el ex rector 
Herrera Ruíz y ante la posibilidad de asegurar su candidatura personal al senado de la república como parte 
de los juegos del poder y más luego de que este fin de semana, Santiago Nieto en Querétaro, junto a Mauricio 
Ruíz Oláes, dio a conocer que buscará esa misma candidatura en el senado y por Morena. En la mínima 
congruencia personal y política, sería muy bueno que, así como exigen que el gobierno de Mauricio Kuri 
“atienda” las “demandas y exigencias” de los hombres y mujeres de Maconí en Cadereyta de Montes, en los 
temas de agua y de infraestructura en los últimos años en Querétaro; así deberían exigirle al presidente 
AMLO que atienda a las familias que en el estado de Guerrero perdieron todo hasta la vida. Donde prevalece 
el miedo y el desorden ante las demandas sociales urgentes de los damnificados y en donde, por cierto, la 
gobernadora morenista, Evelyn Salgado, ni siquiera se ha atrevido a presentarse en la zona de 
desastre. Congruente hay que ser para que, desde la perspectiva humana, social, personal y política, los 
políticos se olviden del “hueso que tienen” y se dediquen a defender las verdaderas causas de los más 
necesitados para no “utilizarlas” sólo para su conveniencia personal. ¿No cree usted? Arturo Maximiliano 
insistirá en la alcaldía. Con mucha más experiencia y llevando a cuestas las cicatrices en las derrotas 
políticas en Querétaro y tratando de salir al paso, el abogado y notario, Arturo Maximiliano García, levanta la 
mano para contender en las internas de Morena y buscar alguna candidatura rumbo al 2 de junio del 2024 
en el que, ha ido entretejiendo, alianzas desde su estrecha relación con Olga Sánchez Cordero, cuando era 
secretaria de Gobernación de AMLO, hasta ser muy, pero muy cercano al ahora ex canciller, Marcelo Ebrard 
que, por cierto, para muchos sigue siendo la carta fuerte de Movimiento Ciudadano a la candidatura 
presidencial. Más maduro y ecuánime, el joven notario apunta todas sus baterías a la urgente necesidad de 
aprovechar, ahora, la “ola Claudia” de “es un honor estar con la mejor” en la candidatura presidencial, porque 
eso, le podría hacer “ganar”, con mayor facilidad, en la plaza de Querétaro; bueno al menos eso cree el 
exfuncionario municipal en la época del PAN. Desde su análisis político y económico, el buen “Max” como le 
dicen ahora, está caminando en las calles y en los municipios para “convencer” a los queretanos de votar en 
contra del PRI y del PAN, en donde, también, por cierto, se inició en las lides del poder. Sin llegar a los 
extremos; sin polarizar y tratando de entender lo que hoy está en juego rumbo a la próxima elección y que 
tiene que ver con “la necesidad de acabar con los privilegios del poder que sólo han beneficiado a algunos y 
no a todos, como rezan las tesis del presidente AMLO”. Así las cosas, lo cierto es que Arturo Maximiliano 
representa una carta fuerte e importante que veremos en esta contienda que ya empezó y que va a requerir 
de la experiencia, capacidad y visión de un hombre que conoce de política. Lomelí en la alcaldía de El 
Marqués y apoyando a Bruno. Que, para que nadie se quede afuera en este 2024, el experimentado político 
queretano Jorge Lomelí y que, por cierto, ha pertenecido, militado, defendido y hasta ha sido candidato, de 
las fuerzas políticas que hoy combate “frente a frente” como si nadie se acordara de su “cuestionable por no 
decir “bochornoso” pasado político que comenzó en las filas del PRI local; se atravesó para buscar alguna 
oportunidad política a través del PARM que le valió a Marco Antonio León, la diputación local; no se dio por 
vencido y se afilió al PAN y junto con el difunto Erick Salas respaldo con todo el gobierno de Francisco 
Garrido y logró así dos diputaciones locales y hasta la candidatura (que por cierto perdió en contra de Rubén 
Galicia) pero que le permitió “acomodar” sus piezas y familiares en las regidurías marquesinas en medio de 
las diferencias con Lupe García que, por cierto, hoy pelean desde las mismas trincheras de MORENA junto al 
“Gavilán” y al “Bananas”. En esta nueva aventura, el prominente empresario Lomelí está apoyando a un 
“jovencito” llamado Bruno para que enfrente, muy animoso, lo que, en otros tiempos, defendió llamando a 
todos los que lo apoyaron en las frustradas experiencias anteriores a “que nadie se quede afuera”. Como dice 
la abuela, “el que no te conozca, que te compre” con lo que dejaba ver un viejo halo de desprecio a todos 
aquellos que han cambiado de una a otra camiseta con la única finalidad de servir sus intereses personales. O 
tal vez cabría la pregunta: ¿Acaso Jorge Lomelí, se hubiera ido del PAN, si le hubieran dado lo que, en su 
momento, reclamó y pedía para quedarse? La respuesta la tiene usted. Acoso en el nuevo sistema de 
movilidad. Ha sido más que claro el gobernador del estado, Mauricio Kuri con la presentación del nuevo 
sistema de movilidad que además de cambiar el juego, ha basado su estrategia en la incorporación de 
mujeres conductoras a este cambio que reclama la sociedad queretana y que ha comprometido para que este 
nuevo sistema funcione de manera integral a base del trabajo de las mujeres que, dicho sea de paso, se han 
portado a la altura de las circunstancias para “aguantar” temas de malos modos; acoso laboral y hasta 
violencia de género que, por cierto, Kuri ha dicho que no lo va a permitir porque, dice, “quiere ser aliado de 



              LUNES 30 DE OCTUBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 9 

estas mujeres y quiere que estas mujeres sean sus principales aliadas para lograr el cambio que requiere 
Querétaro”. Sin embargo, esta semana, supimos de casos en los camiones de Qrobús que deberán revisar las 
autoridades de la Agencia Estatal de Movilidad que encabeza Gerardo Cuanalo de manera conjunta con la 
secretaria del trabajo, Liliana San Martín, para que no haya una sola queja de esta naturaleza en contra de 
quien sea y que pueda afectar el buen funcionamiento del sistema de transporte que, por cierto, este fin de 
semana, revisó el gobernador Kuri, luego de lo que será el nuevo patio de maniobras del transporte 
público. De esa manera, el gobernador Kuri, sigue abonando con capacidad y trabajo en la renovación 
sustancial del sistema de transporte público en la zona metropolitana de Querétaro. A ver si lo dejan… 
¿Alianza sin Senado? Sin duda, el Senado de la República es una de las posiciones más anheladas por 
cualquier político. Es la antesala de muchas cosas importantes y de proyección en las grandes ligas 
nacionales e internacionales. El Diputado Paul Ospital pretende hacer una jugada para subirse a un tren que 
no es ni siquiera suyo y arribar a una posición que de manera natural le corresponde legítimamente a un 
panista. Desde las alturas del centro del poder político nacional se opera para desplazar al PAN en uno de los 
espacios de la fórmula al Senado, aludiendo la necesidad del frente amplio. La realidad es que existen solo 
cuatro estados en los que gobierna el partido Acción Nacional en este momento, Aguascalientes, Guanajuato, 
Chihuahua y Querétaro. Por lo que podemos decir que esas son plazas bien ganadas por el partido azul y en 
donde el PRI no tiene por qué afectar las carreras de panistas de cepa que han dado la batalla por décadas en 
su ideología y partido. El PRI sólo gobierna dos Estados, Durango y Coahuila. Ya no es un partido nacional y 
la culpa de acciones y malas decisiones desde el 018, se ha venido haciendo chiquito y además se trata del 
partido por el que menos votarían los ciudadanos, es decir, es el más rechazado. Podría el PRI reclamar estar 
en la fórmula del senado en Durango, Coahuila o en otros estados, pero de ninguna manera en las entidades 
con gobernador panista. Una alianza así sería catastrófica. Desalentaría a los cuadros azules y generaría 
grietas muy severas en el camino de la consistencia del PAN para este y futuros procesos electorales. Más 
aún, si se comparte fórmula con alguien que se cansó de agredir y atacar a su candidato y su emblema en la 
elección del 2021, aludiendo que el PAN ni dulce. Ahora sí quiere pan, con dulce o sin dulce. El arribismo a 
destruir la fórmula del Senado con esa visión oportunista, generarían no solo desbandadas, sino una 
operación política callada y subterránea que nada abonaría a que Morena no se hiciera del Senado 
queretano. Misiva. Señor presidente, ¿qué entiende usted por inmediatamente? A los tres días del peor 
desastre que ha sufrido el puerto de Acapulco, con daños incalculables, con muertos aún no contabilizados, 
con una población sin servicios, sin agua, sin electricidad e incomunicada, sin techo y la mayoría con 
pérdidas totales en su muy escaso patrimonio, usted aventura a externar que se les atenderá 
“inmediatamente” esforzándose en minimizar la gravedad del problema. No ayuda en nada en hablar de que 
se acabó la corrupción, porque la ineficiencia resulta peor que la corrupción y su gobierno una vez más 
demuestra la falta de capacidad, ante lo que usted dio por descontado y desvió el fondo para contingencias, 
tal vez pensando que por ser usted alguien especial, la madre naturaleza también apoyaría su movimiento 
transformador, se equivocó y se sigue equivocando, pues mientras los más pobres se quedan sin nada, usted 
le otorga a PEMEX 800 mil millones que se agregarán a las pérdidas, y mientras los guerrerenses padecen 
hambre y sed, se continúa sacrificando a la población de lo indispensable. El tiempo hace aflorar la mentira, 
¿de las 500 pipas que compró y que nadie vio? Mandé algunas con combustible para Acapulco. Peor 
desgracia no puede tener los acapulqueños, una gobernadora de ornato, un gobierno federal indolente 
cuando se trata de proteger, pero muy eficiente cuando de adornarse y manipular la solidaridad de los 
mexicanos, que con rapidez se organizó para enviar ayuda, la que para evitar la “corrupción” el ejército y los 
cuervos de la nación — ¡eso sí!— con sus chalequitos lo harán a nombre de su gobierno. Una gran ventaja 
será, que hasta los del voto comprado de Guerrero, tendrán muy presente en las próximas elecciones, que 
con sus programas electoreros no se solucionan los problemas del país. ¡Ya veo a Claudia repartiendo 
despensas los próximos días! Pero ¡cuidado! Cuando se toca el estómago y la dignidad de un pueblo, todo 
puede ocurrir, y en el puerto apenas el problema lo están iniciando. El Tiro por la culata. La marcha, que 
pareciera una marcha para exigir justicia por la falta de agua en Maconí, violentando un derecho humano 
consagrado de vital exigencia para subsistir, se distorsionó, al utilizar en la marcha "agua para su molino", lo 
decimos porque quien encabezó esta marcha fue el senador Gilberto Herrera quien "invitó” a los servidores 
de la delegación de la Secretaría de Bienestar para rellenar la asistencia a esta caminata de exigencia. No se 
discute la marcha por una finalidad de justicia, lo que no midió el senador y la Dra. Peniche, es que los 
cacharon con los servidores de esta secretaría, quienes se sumarán o más bien, los sumaron a la 
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manifestación y esto no se vale y como sabemos, esto llegó hasta la mañanera del viernes pasado y el 
presidente exigió una investigación por la participación de servidores en la marcha y reprobó la 
acción. Desde luego respaldó al gobernador Mauricio Kuri y le manifestó su apoyo para solucionar el 
problema del agua en esa entidad, lo dejó muy claro, se investigará y se apoyará al ejecutivo estatal con 
todo. Toda acción con fines políticos aprovechada por servidores públicos está prohibida. A qué don Gilberto 
y delegada de Bienestar en Qro. pensaron que todavía estaban en las internas con las corcholatas!! Tertulia. 
Muy, pero muy contaminado el tema del agua del proyecto denominado Acueducto III y no por la calidad del 
agua en todo el perímetro de la llamada Presa Zimapán que desde luego no es de la mejor pureza, incluyendo 
todos los impulsores a las marchas de las diferentes regiones y poblaciones, que siendo entendible la 
demanda, no lo está mucho la legitimidad de los promotores y sus operadores, ya que mientras que el común 
denominador de la mayoría de ellos aspiran a candidaturas y que además participan desde la comodidad de 
las oficinas públicas, casas en zonas residenciales y restaurantes donde convocan a conferencias de prensa o 
donde viven en la opulencia y comodidad, dirigentes, militantes o por lo menos simpatizantes de los Partidos 
Morena y del Verde. Nuevamente, la comunidad Universitaria resolvió elegir a una mujer para el siguiente 
período que iniciará en el mes de enero del 2024, lo hizo con legalidad y con orden, de tal manera que los 
Tertulianos desearon mejores resultados en bien de la Educación y su servicio al Estado. Muy consternados 
los Sanjuanenses, por el artero crimen contra un empresario, el dueño del establecimiento de la Barbacoa de 
Santiago en la comunidad de Palmillas, que desde el esfuerzo y trabajo se abrió paso para convertirse en un 
ejemplo del éxito y la sencillez, la demanda es que se esclarezca y castiguen a los responsables, pero sobre 
todo saber el motivo. (N) 
 
ACENTOS  
AL SENADO. Morena ya tiene al primer aspirante a la fórmula de candidatos al Senado. El sanjuanense 
Santiago Nieto Castillo solicitará hoy licencia al cargo de fiscal general en Hidalgo para competir en el 
proceso electoral. Tendría cuando menos una posición garantizada en la Cámara Alta si se repiten los 
resultados del 2018. Falta ver si Morena lo considera en la primera posición y ver quién más completa la 
fórmula de candidatos. Paloma Arce no está descartada y a nivel local hay otros que quieren esa posición. 
RELEVOS. Para cuando ‘Chepe’ Guerrero deje el cargo para buscar la candidatura a la presidencia 
municipal de Corregidora, el gobernador Mauricio Kuri ya tiene contemplado nombrar a Carlos Herrerías 
como nuevo secretario particular. Para la Secretaría de Gobierno, que dejaría Lupita Murguía, analizará más 
a detalle los perfiles disponibles, mientras que, en la Secretaría de Desarrollo Social, que podría dejar 
Agustín Dorantes, podría llegar una mujer, posiblemente Laura Dorantes. PREVENCIÓN. En la capital 
queretana, el alcalde Luis Nava les prometió a los ciudadanos que las delegaciones y las respectivas 
direcciones y secretarías estarán enfocadas en revisar las estrategias para actuar durante las lluvias. Este 
pasado fin de semana sesionó el Consejo Municipal de Protección Civil ante las inundaciones que se 
registraron en diversos puntos de la ciudad. El edil se comprometió a cuidar el patrimonio de los queretanos. 
(AM 10) 
 
BAJO RESERVA 
MORENA PODRÍA OPTAR POR MUJER EN QUERÉTARO PARA EL SENADO. En la carrera por llegar al 
Senado, nos cuentan, se alistan para pelear codo a codo hasta el final en Querétaro, varios tiradores.  Ahí 
están Santiago Nieto, el diputado y dirigente del PVEM, Ricardo Astudillo y también Gilberto Herrera, pese a 
que asegura que no buscará la reelección. Aunque el tema de género, nos cuentan, podría terminar con sus 
aspiraciones. Las mujeres que se mencionan para ir por la tan anhelada candidatura: son Beatriz Peniche, 
Blanca Gutiérrez, Paloma Arce y la diputada Andrea Tovar, quien hoy dará una rueda de prensa para fijar un 
posicionamiento en torno a la postura del presidente Andrés Manuel López Obrador acerca del tema del 
agua en Querétaro. ARRANCAN LOS REGISTROS EN MORENA. Esta semana se darán los registros al 
interior de Morena para quienes aspiran a una candidatura federal. Para el caso de Querétaro estarán en 
disputa las nominaciones a seis diputaciones federales por mayoría. Hoy en día, recordemos, este partido no 
ocupa ningún espacio en San Lázaro. También se disputarán las dos fórmulas para el Senado, de las cuales el 
número uno es la joya de la corona, ya que quien ocupe dicha posición tendrá amplias posibilidades de 
entrar como segunda minoría, esto en caso de que pierda la elección constitucional, tal como sucedió hace 
seis años con Gilberto Herrera, quien perdiendo ganó su espacio. (EUQ 2) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
QUERÉTARO, PRESENTE PARA APOYAR A AFECTADOS POR HURACÁN OTIS. Que el viernes pasado 
llegaron al estado de Guerrero las nueve toneladas de apoyo para los afectados por el huracán Otis enviadas 
por las autoridades del Sistema Estatal DIF Querétaro, las cuales fueron recibidas por personal del DIF en 
esa entidad. Debido a la emergencia, las autoridades convocaron a empresarios, universidades, instituciones 
y sociedad en general a seguir donando en los centros de acopio instalados en el CRIQ y la Casa de la Mujer. 
Los insumos que se requieren son agua embotellada, alimentos enlatados, arroz, frijol, sopas, leche en polvo, 
pañales, artículos de limpieza e higiene personal, cobijas y ropa nueva, productos de primeros auxilios y 
alimento para perros y gatos. En tanto, la Coordinación Estatal de Protección Civil de Querétaro (CEPCQ) 
informó que el grupo de fuerza de tarea del estado que se trasladó a Acapulco y que está conformado por 
especialistas de la dependencia y Bomberos de Querétaro, realiza, desde el primer minuto de su llegada, 
labores de búsqueda y localización de la población queretana afectada. Dicha fuerza se encuentra instalada 
en la aduana de Acapulco, ubicada en la avenida Costera Miguel Alemán, S/N, Muelle Fiscal Zona Centro y 
cuenta con el número telefónico 442-149-2280 para la atención de los queretanos que están aún en el puerto 
de Acapulco. Por otro lado, ayer partió una brigada de la delegación de Bienestar Querétaro, encabezada por 
su titular Rocío Peniche, en 11 vehículos oficiales, la cual participará en el levantamiento del censo para 
verificar el estado que guardan las viviendas, comercios y cultivos de la zona. OFICIALIZARÁN TRIUNFO DE 
SILVIA AMAYA COMO RECTORA. Que, a pesar de los “mensajes amenazantes” hallados el viernes en la 
Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), que llevaron a las autoridades a 
suspender las clases presenciales este lunes 30 y martes 31 de octubre en el campus Centro Universitario y 
en los campus y planteles metropolitanos, hoy, a las 11:00 horas, se llevará a cabo la sesión extraordinaria 
del consejo universitario en la que se harán oficiales los resultados de la segunda vuelta del pasado viernes 
para la elección de la persona titular de la Rectoría, en la que la directora de la Facultad de Química, Silvia 
Amaya Llano, obtuvo mayoría absoluta. POR HOMICIDIO DEL DUEÑO DEL WAMERÚ, DETIENEN A SU 
PAREJA SENTIMENTAL. Que la Fiscalía General del Estado (FGE) de Querétaro confirmó este fin de semana 
la detención de una mujer a quien le imputan el delito de homicidio del propietario del zoológico Wamerú, el 
4 de mayo del 2022, además del de robo a casa habitación. Se trata de ¡la pareja sentimental!, de la víctima, 
quien, según la FGE, habría participado en la planeación del delito. Ella fue ya vinculada a proceso con 
prisión preventiva justificada y dos meses de investigación complementaria. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
CONTRA TODO PRONÓSTICO regresó Joaquín Sabina al Auditorio Nacional, aunque canceló Puebla y no 
vendrá a Querétaro. En la CDMX recibió a sus amigos transgeneracionales David Navarro y su esposa Tania 
Palacios, con Humberto Palacios, todos de Querétaro. Y les dieron las 10 y las 11. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / YA REACCIONÓ EL PRESIDENTE  
Por Juan Antonio del Agua  
Ante la tragedia por el golpe de Otis y la crisis humanitaria en ciernes, el presidente ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR decidió visitar Acapulco. De noche y con pocas horas de aviso a la población, el tabasqueño 
llega tarde a una zona devastada, que clama por agua, alimento, luz, agua y seguridad. Promete el mandatario 
que el puerto se levantará del duro golpe. Ojalá. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / ACAPULCO: OTRA TRAGEDIA QUE PUDO EVITARSE 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
No tiene la culpa el indio...: Sabino. Como en la pandemia, la 4T muestra su talante criminal. Que ahora sí 
vendrá Claudia Sheinbaum el 4 a Querétaro. Visita de Santiago Nieto y Karla Humprey a La Carcajada. 
Delincuencia en la 57: Guardia Nacional tolera criminales. Indignante. No hay pretextos: El gobierno de 
México ha demostrado que no sabe actuar de manera inmediata y eficiente ante fenómenos naturales o crisis 
sanitarias como, por ejemplo, la pandemia. Todas esas decisiones parecieran tomarse a partir de fines 
político-electorales y/o su incapacidad operativa. En ambos casos, por no mencionar el tema de la violencia e 
inseguridad, se pudieron evitar la muerte de cientos, miles de mexicanos. Y es que si lo del tema de la 
compra y aplicación, las vacunas (regateando precios, pidiéndolas, regaladas y trayendo de Rusia y Cuba las 
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que no han sido avaladas por autoridades de salud) fue calificado como un genocidio (por la valoración 
política de no permitir la libre importación de vacunas y su aplicación selectiva), lo del Huracán Otis, 
también raya en lo criminal. Lo resumo: PLAZA DE ARMAS reveló el 26 de octubre, 24 horas después del 
desastre en Acapulco, lo que hoy es un escándalo internacional: Que el Centro Nacional de Huracanes de 
Estados Unidos informó al menos 12 horas antes de que Otis tocará tierra, que el ciclón incrementaba su 
fuerza de manera sorprendentemente rápida y que debían acelerarse los preparativos para recibirlo. “No 
hay señales de que esta intensificación explosiva vaya a detenerse. Esto es una situación extremadamente 
peligrosa, y todos los preparativos para ‘Otis’ debe acelerarse hasta su finalización”, subrayó el CNH. Y más: 
“Se está desarrollando un escenario de pesadilla para el sur de México con ‘Otis’ intensificándose 
rápidamente al acercarse a la costa”, indicó en una nota de discusión difundida a las 21:00 horas. “Esta es 
una situación extremadamente grave para el área metropolitana de Acapulco, ya que es probable que el 
núcleo del destructivo huracán se acerque o pase sobre esa gran ciudad a primera hora del miércoles. No hay 
registros de huracanes ni siquiera cercanos a esta intensidad en esta parte de México”. Pero el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador no reaccionó. Y no ha reaccionado, como se ha podido observar en la 
información que fluye por canales no oficiales. No sólo eso. La investigadora Peniley Ramírez reveló este 
sábado en que, en las páginas de Reforma en agosto de 2012, el Banco Mundial le dio un crédito a México de 
105 millones de dólares para renovar su sistema meteorológico y adaptarse al cambio climático. El proyecto 
incluía 32 millones para aumentar de 13 radares -que funcionaban entonces- a 21. Poco después, un estudio 
mostró que en realidad se necesitaban unos 30. También se instalarían sistemas de alarma y se construirían 
observatorios. Bueno, resulta que, en 2016, el proyecto se paró y sigue inactivo. Con el sexenio obradorista, 
los gastos se recortaron aún más. Ahora, hay solo cinco radares en funcionamiento: Altamira, Guasave, Los 
Cabos, Ciudad de México y Campeche. Uno más, en Playa del Carmen, está en reparación. Bueno, no tenemos 
un sistema de radares ni mucho menos aviones caza huracanes. Pero sí contamos con información 
compartida por Estados Unidos, pero no la utilizamos. Más de un millón de personas damnificadas, 43 
muertos y 36 desaparecidos (según la gobernadora Evelyn Salgado) y la sospecha de que el gobierno -como 
en la pandemia- está rasurando las cifras, esperan el juicio popular y de la historia para el presidente López 
Obrador y su equipo de gobierno. Y será implacable. Quienes cubrimos los estragos causados por el Huracán 
Paulina, que con su categoría 4 golpeó el puerto de Acapulco y dejó a su paso más de 200 muertos, no 
entendemos cómo un fenómeno como el de la semana pasada, pudo dañar más y causar el 25% de muertes 
que Paulina. Es increíble. Sigo pensando lo que escribí la semana pasada: Hay, creo yo, momentos que 
definen -para bien o para mal-, cómo será recordado un gobierno y su líder. “A Miguel de la Madrid se le 
reprocha su inacción, frialdad y distanciamiento social durante las primeras horas del 19 de septiembre de 
1985, en aquél terrible sismo. “A Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y hasta Enrique Peña Nieto se 
les podrán criticar o echar en cara infinidad de errores. Pero sí tuvieron algo que hoy parece escasear: 
Operaban, se movían y reaccionaban a fenómenos de categoría 4 o 5, como Paulina, Gilberto, Wilma o Ingrid.  
A sismos como los de Oaxaca, Puebla, Guerrero o Chiapas”. Por eso sostengo que este gobierno es un 
criminal genocida. Pensé que, en el ocaso de su admiración, López Obrador no podría enlutar por negligencia 
a más hogares mexicanos como cuando la pandemia, o sus abrazos, no balazos. Estaba equivocado. -OÍDO 
EN EL 1810- Carcajada. El procurador de Justicia de Hidalgo y aspirante a la candidatura morenista al 
Senado por Querétaro, Santiago Nieto Castillo, y su esposa, Carla Humprey, estuvieron el sábado en el 
Teatrito de Coka Ortega Septién. El cofundador del centro cultural cumplía años y coincidió con la visita del 
ex titular de la UIF. Salud. -¡PREEEPAREN!- El 4. Claudia Sheinbaum estará en Querétaro el próximo sábado 
4. Ya se confirmó, luego de varios cambios. Se reunirá con simpatizantes, en lugares cerrados, por las 
limitaciones de ley. Muchos presumen ser responsables de la agenda. Esperemos la versión oficial. -
¡AAAPUNTEN!- Mal día para Gilberto. Por la mañana el presidente López Obrador descalificó la 
participación de funcionarios de Bienestar en el plantón de Plaza de Armas. Por la noche se confirmó el 
apoyo mayoritario de la comunidad universitaria a la directora de Química, Silvia Amaya, para suceder a 
Tere García Gasca en la rectoría de la UAQ. Esta historia continuará. -¡FUEGO!- Lamentable. El crimen del 
reconocido barbacoyero, José Santiago Barrera, perpetrado el sábado por un comando en su restaurante de 
Palmillas, debe suscribirse como resultado de la peligrosa realidad que viven los comerciantes en la zona de 
la autopista 57, donde la Guardia Nacional tolera el huachicol y la extorsión a plena luz de día. Ya veremos 
los resultados de las investigaciones, pero lo cierto es que esa autopista pareciera tierra sin ley. ¡Porca 
miseria! (PA 1 y 2) 
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POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Decepcionados. Así se dicen los funcionarios públicos que, organizados por Gilberto Herrera en horario 
laboral, se presentaron a la marcha por el agua de Maconí, pues después de que el presidente Andrés Manuel 
respondiera que habrá una investigación, Morena Querétaro lo secundó y pidió cuentas a la Secretaría del 
Bienestar. Nos cuentan que Gilberto no vio venir el respaldo de AMLO para Kuri y que muy pronto podría 
dejar solos a los manifestantes. Fiesta. La noche del viernes se les olvidó, lo agobiado a los manifestantes de 
Maconí y afuera de Palacio de Gobierno, apoyados con bocinas y micrófono, armaron un festón que incluyó 
baile, bebidas espirituosas y música hasta avanzada la noche. Nos contaron que algunos manifestantes 
presumían que hasta en eso les apoya la Secretaría del Bienestar. Olvidos. A menos de un año que termine la 
LX Legislatura, nos cuentan que hay comisiones a las que no se les vio sesionar, tal es el caso de la que trata 
asuntos relacionados con el acceso a la información y rendición de cuentas, que encabeza Uriel Garfias, a 
quien rara vez se le ve en el Congreso. Incluso dicen que el legislador considera que no se requieren 
modificaciones a la ley, es decir, ya se decidió a que irá de 'muertito' hasta el siguiente año. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
CONDÓMINOS. Los condóminos en la capital del estado deben estar contentos y agradecidos, con Luis Nava, 
porque los hizo visibles, para mejorar su entorno y con ello la seguridad y la plusvalía. (N 1) 
 
JORNADA DE 4 TIEMPOS  
Primero. Ante las supuestas amenazas de un grupo delictivo para echar bala en la Facultad de Psicología y la 
decisión de impartir cátedra durante el 30 y 31 de este mes, para evitar riesgos, se debe priorizar y la 
seguridad es lo primero. Los grupos delictivos lo que quieren imponer y los han logrado es el terror, que la 
gente viva con pánico, que se les tema y por eso la saña, el exhibir a los cadáveres, mutilarlos, dejarlos 
colgados, desmembrarlos o los ataque a personas y establecimientos como lo sucedido al propietario de la 
Barbacoa Santiago en Palmillas, San Juan del Río y otros casos registrados en lo reciente en Querétaro. El 
modus operandi es que llegan los comandos y abren fuego contra el objetivo y, ante cualquier posible 
eventualidad, por mínima que sea, lo fundamental es poner a salvo a los estudiantes, maestros, 
administrativos y la comunidad universitaria en general y realizar las investigaciones correspondientes. Se 
duda del origen de estos mensajes encontrados el viernes pasado dentro del proceso electoral para la 
rectoría; se duda que sea un mensaje de algún o algunos estudiantes como una broma de muy mal gusto, 
ante la situación que vivimos y, en lo que no se dudó, es en tomar la decisión de utilizar las nuevas 
herramientas tecnológicas para impartir los contenidos desde la seguridad de sus casas. Segundo. Una vuelta 
nos duró el orgullo nacional, luego que ante la tragedia de Acapulco y del pueblo de Guerrero, la herida 
abierta; las necesidades y las actitudes gubernamentales, los pleitos por el botín político de la desgracia, la 
esperanza estaba en Checo Pérez y su bólido, el triunfo del ídolo del automovilismo en la historia de la 
Fórmula 1 en México, que durante la administración de Claudia Sheinbaum como jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, se vio amenazada, era la gran esperanza, un triunfo que nos haría olvidar, al menos 
momentáneamente, la triste realidad, pero tampoco fue así: un ambicioso lance y un choque lo hizo quedar 
fuera de la competencia. El drama sigue. Tercero. Santiago Nieto se inscribirá esta semana, en cuanto se abra 
la convocatoria de Morena, para buscar un escaño en el Senado, ya anunció ayer aquí, que solicitará licencia 
a su cargo en el Estado de Hidalgo, para dedicarse de tiempo completo a esta campaña, que significa el 
primer paso trascendental de Morena para tratar de pintar de guinda a su estado natal. Hasta ahora, Morena 
no ha tenido gran penetración, una presidencia municipal; cinco diputados locales de 25 que son, dos 
federales de 500 y un senador; esa es su fuerza real, pero saben hacer ruido y el ruido aturde y lo saben y lo 
manejan y ya pregonan el triunfo faltando mucho todavía. Santiago Nieto, sin duda, es la carta más fuerte de 
Morena, pero de ninguna manera la tiene planchada. Cuarto. Hay quien asevera que una vez que salga la 
convocatoria de Morena para el registro de sus candidatos, el campamento de Maconí, regresará a su tierra, 
porque ya cumplió su objetivo: dar a conocer a quienes levantan la mano. (N) 
 
EN LA MIRA / PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
El gran reto para las elecciones de 2024 será vencer el abstencionismo y promover el voto entre los 
ciudadanos. Esa es un área de oportunidad que tienen los partidos políticos, las instituciones electorales y 
también los organismos empresariales. En este sentido, es plausible la puesta en marcha de todas las 
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estrategias posibles para incentivar la participación ciudadana, pues en la medida en que ella se haga 
presente, podremos tener mejores propuestas de quienes acudirán casa por casa a pedir el voto popular. Es 
deber de los ciudadanos exigir buenos candidatos y elegir la mejor opción que represente los intereses de las 
mayorías. Un gran reto que se viene para los próximos meses en los que esta casa editorial estará al tanto. 
(AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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